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Präſ v WedellPiesdorf eröffnet die Sitzung um 1228 Uhr
Zur Vorbereitung der Beratung des Waſſergeſetzes

wird ſchon jetzt eine Kommiſſion gewählt
Vor der Tagesordnung empfiehlt unter Bezugnahme auf die

Verhandlung beim Kultusetat bei er nicht anweſend war
Beh Rat Waldeher einen Anbau beim Zoologiſchen Muſeum
in Berlin zur Aufnahme und wiſſenſchaftlichen Bearbeitung der
ſtafrikaniſchen Saurierfunded die ſtatiſtiſche Zentral kommiſſion wird als

Mitglied Exzellenz Hollmann gewählt ſ
Das Rawageſetz Regulierung eines öſtlichen Flüßchens

wird mit einigen kleinen Aenderungen angenommen
Inzwiſchen iſt das vor einer Stunde vom Abgeordnetenhauſe

abgeänderte
Ausführungsgeſetz zur land wirtſchaftlichen Unfallverſicherung

herübergekommen Es wird ſofort in Beratung r Die
Aenderung des Abgeordnetenhauſes betrifft die Grundſteuer
als Verteilungsmaßſtab Nach der Regierungsvorlage
iſt ſie entſprechend den Vorſchriften der Reichsverſicherungs
ordnung zugelaſſen das Abgeordnetenhaus hat das geſtrichen
das Herrenhaus hat geſtern die Regierungsvorlage wiederher
eſtellt das Abgeordnetenhaus heute ſeinen Entſchluß unter Ab
ehnung des Herrenhausbeſchluſſes aufrechterhalten

Landeshauptmann Dr v Dziembowski
bringt ſeinen geſtrigen Antrag auf Wiederherſtellung der Regie
rungsvorlage wieder ein Er begründet das kurz Die Gründe
die das Abgeordnetenhaus zu ſeiner heutigen Beſchlußfaſſung ge
führt haben kennen wir nicht aber die Sachlage iſt heute dieſelbe
wie geſtern

Eine weitere Wortmeldung erfolgt nicht Nahezu einſtimmig
wird der Antrag Dziembowski angenommen Das Ge
ſetz geht alſo wieder zum Abgeordnetenhauſe
zurück
Die Entwäſſerung des e derrteintfchen Jnduſtrie

gebietsDie Vorlage will durch Nidung einer einheitlichen Zwang s

Entwäſſerungsgenoſſenſchaft verhüten daß auf der
linken Niederrheinſeite dieſelben Schwierigkeiten in der Ent
wäſſerung entſtehen die im rechtsrheiniſch weſtfäliſchen Jnduſtrie

ebiet an der Emſcher zu ſchweren Unzuträglichkeiten geführt
Das Geſetz trägt alſo im Gegenſatz zum Enmſchergeſetz

das erſt auf ſchtvere Schäden hin erfolgte vorbeugenden
Charakter

Berichterſtatter der Agrarkommiſſion Frhr v d Leyen zu
Bloemersheim empfiehlt die Vorlage warra Welche Linien ge
nommen werden ſteht noch nicht feſt Zwei Linien die die Vor
flüt beſſer geſtalten münden in Holland und ſtoßen auf erſchwe
rende Verträge vermutlich wird eine kurze Linie in der Gegend
von Mörs bis nach Rheinberg in Betracht kommen Die Faſſung
die die Kommiſſion dem Geſetz gegeben hat kann die Jntereſſen
ten die ihm zuerſt mit einiger Beſorgnis entgegenſahen voll
ſtändig beruhigen

Oberpräſident Frhr v Rheinbaben
verweiſt auf den gewaltigen Aufſchwung den die Jnduſtrie nun
mehr auch auf der linken Seite des Niederrheins nimmt be
ſonders der Aufſchluß der Kohlen und Kalifelder im Kreiſe Mörs
und betont rühmend die Opferwilligkeit der Zeche Rhein
preußen bei der Emſcher Kanaliſierung Auch auf dem linken
RheinUfer haben die Bergwerke die im weſentlichen die Koſten
der ganzen Sache zu tragen haben das gleiche Entgegenkommen
bewieſen Dieſes Entgegenkommen der Jnduſtrie
kann nicht dankbar genug begrüßt werden Es iſt ein erfreuliches
Zeichen der Harmonie die ſich bei uns am Rhein immer zwiſchen
Jnduſtrie und Landwirtſchaft zeigt Beifall

Die Vorlage wird in der Kommiſſionsfaſſung angenommen
Die Ueberſchrift erhält die Faſſung GSntwäſſerungs
geſetz für das linksrheiniſche Jnduſtriegebiet

Der Erfolg des Herrenhauſes
Präſident v Wedel Piesdorf macht dem Hauſe die

Mitteilung daß das Ausführungsgeſetz zur Unfall
verſicherung in der vom Herrenhauſe vor
einer halben Stunde beſchloſſenen Faſſung
vom Abgeordnetenhauſe ſoeben angenommen
worden iſt Dieſe Mitteilung wird mit lebhafter Heiterkeit
entgegengenommen

Die Stadterweiterung von Trier wird
Aenderung angenommen und damit gleichfalls verabſchiedet

Oberpräſident Frhr v Rheinbaben
gibt der ſchönen herrlichen Stadt Trier der Hüterin der be
deutendſten Erinnerungen und Baudenkmäler aus altrömiſcher
Zeit ein Geleitwort mit zur Stadterweiterung die das fröhliche
Aufblühen der Stadt mit ihren großzügigen Plänen ermög
lichen ſoll

Der letzte Punkt der Tagesordnung iſt der Antrag Fürſt zu
Jnn und Knyphauſen auf Ausdehnung des Geltungsbereichs der
preußiſchen Jagdordnung auf die Provinz

annover Die Agrarkommiſſion für die Dr Graf v Wedel
Gödens ſehr ausführlich berichtet beantragt Annahme des An
trags unter Bezugnahme auf Mängel der hannoverſchen Jagd
ordnung die zum Teil geradezu zu einem Ruin der Hochjagd

müſſen Die preußiſche Jagdordnung ſei ſowohl für den
äger wie für den Grundbeſitzer beſſer als die hannoverſche

Fürſt zu Jnn und Knyphauſen
fordert Regierung und Abgeordnetenhaus auf dem Ausnahme
zuſtand in dem ſich Hannover befindet ein Ende zu machen Ge
ſchichtliche Bexechtigungen ſollen dabei aufrechterhalten bleiben

on einer Entrechtung der Grundeigentümer könne dabei keine
Rede ſein Der Antrag iſt kein Parteiantrag

Stadtdirektor Tramm
unterſtreicht dieſe Ausführungen Der Antrag iſt in keiner Weiſe
der Antrag einer politiſchen Partei er entſpringt lediglich dem
Bedürfnis auf Abänderung der unmodern gewordenen hannover
ſchen Jagdordnung

Der Antrag wird einſtimmig an enommen
Damit iſt die Tagesordnung erſchöpft
Miniſter v Schoörlemer verlieſt die königliche Vertagung

derordnung
Der Zeitpunkt der nächſten Sitzung wird vorbehaltenSoluß der Sitzung 28 Uhr da

ohne

Abgeordnetenhaus
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Am Miniſtertiſche Kommiſſare
Vizepräſident Dr Krauſe eröffnet die Sitzung um 10 Uhr

15 Minuten
Vor Eintritt in die Tagesordnung gibt Abg Dr Wend

landt Natl folgende Erklärung ab
Nach Rückſprache und in Uebereinſtimmung mit meinen Frak

tionskollegen habe ich folgendes zu erklären Dem Hauſe der
Abgeordneten iſt ein gedrucktes Schreiben ſeitens des Vereins

ESiſen und Stahlinduſtrieller des
Vereins Deutſcher Eiſenhüttenleute und desStahlwerksverbandes überſchrieben Holz ſchwelle
und Eiſenſchwelle zugegangen das durch die Mappen an
alle Mitglieder des Hauſes zur Verbreitung gelangt iſt Dieſes
Anſchreiben das wie ich erfahre der Budgetkommiſſion als
Petition überwieſen iſt beſchäftigt ſich eingehend mit meiner

Perſon Jndem ich mir alle weiteren Schritte insbeſondere
auch vorbehalte auf dieſe Angelegenheit zurückzukommen nachdem
die Budgetkommiſſion ihr Urteil über dieſes Schriftſtück abgegeben
haben wird ſehe ich mich wegen der bevorſtehenden Vertagung
der Seſſion auf mehrere Monate veranlaßt die in dieſem Schrei
ben an das Abgeordnetenhaus enthaltenen gegen meine Perſon
wegen Vertretung der berechtigten Jntereſſen
der Holzſchwelleninduſtrie gerichteten Verun
glimpfungen und Verdächtigungen in dieſem Hohen
Hauſe und vor dem ganzen Lande ſchon heute mit aller Ent
ſchiedenheit zurückzuweiſen

Die Huskfükrung der land wirtſchaftlichen
Unfallverſicherung

An erſter Stelle der Tagesordnung ſteht das noch geſtern in
letzter Stunde vom Herrenhaus zurückgekommene
Ausführungsgeſetz zur land wirtſchaftlichen
Unfallverſicherung Die Reichsverſicherungsordnung gibt
den Provinzialinſtituten vollſtändige Freiheit den Veranlagungs
maßſtab nach den Verhältniſſen in der Provinz zu beſtimmen
u a auch die Veranlagung nach der Grundſteuer
Dies ſieht auch der Regierungsentwurf des Ausführungsgeſetzes
vor Das Abgeordnetenhaus hat den Maßſtab der Grundſteuer
geſtrichen und das Herrenhaus hat geſtern den Regierungsentwurf
wieder hergeſtellt was demnach eine erneute Beratung des Abge
ordnetenhauſes notwendig macht

Abg Dr Engelbrecht Freikonſ
ſpricht in kurzen Ausführungen gegen den Herrenhausbeſchluß
und gegen die Veranlagung nach der Grundſteuer Er will nach
Möglichkeit das Arbeitsvertragsſyſtem der Veranlagung zugrunde
gelegt haben

Abg Frhr v Maltzahn Konſ
ſteht auf dem gleichen Standpunkt Die Regierung hat im
Herrenhaus den Widerſtand gegen die Faſſung des Abgeordneten
hauſes nicht geltend gemacht alſo weſentliche Bedenken können
bei der Staatsregierung nicht beſtehen Jm Herrenhauſe wurde
auch geſtern ausgeführt daß das Abgeordnetenhaus Rückſicht
zu nehmen habe auf die Beſchlüſſe des Herren
hauſes das werden wir ſelbſtverſtändlich tun wenn ſie uns
annehmbar ſind wenn ſie eine Verbeſſerung oder wenigſtens
keine erhebliche Verſchlechterung unſerer Beſchlüſſe bedeuten
Aber das Herrenhaus hat geſtern eine weſentliche Verſchlechterung
beſchloſſen Darum müſſen wir den Beſchluß des Herrenhauſes
wieder umſtoßen Wir wollen eine gerechte Handhabung und
der Maßſtab der Grundſteuer iſt nicht gerecht
Ein kleiner VBauernhof in einer hochkultivierten Gegend hat die
ſelben Laſten danach zur Berufsgenoſſenſchaft zu leiſten wie ein
Großbetrieb der außerordentlich intenſiv wirtſchaftet Der
Redner befürwortet daher einen Antrag Engelbrecht
Maltzahn auf Wiederherſtellung des Beſchluſſes des Ab
geordnetenhauſes

Abg Herold Zentr
Auf die Frage der größeren Zweckmäßigkeit des einzelnen

Verteilungsmaßſtabes für die Unfallaſten will ich nicht eingehen
Es handelt ſich hier darum ob wir die Reichsverſiche
rungsordnung durch die Landesgeſetzgebung
abän dern wolken oder nicht Die Reichsverſicherungsordnung
gibt den Berufsgenoſſenſchaften vollſtändige Freiheit und eine
grundſätzliche Aenderung der Reichsverſicherungsordnung herbeizu
führen iſt nicht Aufgabe des Ausführungsgeſetzes und der Landes
geſetzgebung Der Streit ob man eine größere Freiheit gewähren
ſoll in der Verteilung der Laſten iſt im Reichstagentſchie
d en worden und für uns muß er erledigt ſein Gewiß bin auch
ich kein Freund der Veranlagung nach der Grundſteuer aber ich
würde eine Kombination der Grundſteuer mit der Fläche für er
wägungswert halten

Abg Dr Schroeder Caſſel Natl
Auch ich bedauere die von Herrn von Maltzahn erwähnte

Aeußerung aus dem Herrenhauſe Es iſt auch nicht richtig was
im Herrenhauſe geſagt wurde daß in meiner Provinz Heſſen
Naſſau die landwirtſchaftliche Berufsgenoſſenſchaft beabſichtige
zur Grundſteuer zurückzukehren das Arbeitsertragsſyſtem hat
ſich bei uns durchaus bewährt Hört Hört Aber Herr Herold
hat vollſtändig recht die Sache liegt ſo daß die Reichsver
ſicherungsordnung reichsgeſetzlich zugelaſſen hat entweder Grund
ſteuer oder einen anderen Maßſtab Der Vorſchlag des Herrn
Herold Kombination der Grundſteuer mit der
Fläche ſcheint mir durchaus erwägungswert Die Provinz
Weſtfalen will den Verſuch machen nach dieſem Syſtem zu
verfahren ſollte ſich die Möglichkeit herausſtellen das auch auf
andere Provinzen zu übertragen ſo ſehe ich nicht ein weshalb
das nicht geſchehen ſoll Die Provinzialinſtitute müſſen jeden
falls die Möglichkeit haben ſich das auszuſuchen was für ſie prak
tiſch iſt die Reichsverſicherungsordnung gibt dieſe Möglichkeit
und wir haben kein Recht ſie ihnen zu nehmen Wir können
unmöglich was in einer Provinz praktiſch iſt ohne weiteres auf
die anderen übertragen Wir werden das Ausführungsgeſetz in
der Faſſung des Herrenhauſes annehmen

Abg Graf v d Gröben Konſ
Die beiden Häuſer des Landtags müſſen gegenſeitig auf

einander Rückſicht nehmen Man ſollte im Herrenhauſe
nicht gegen die Beſchlüſſe des Abgeordnetenhauſes mit un rich
tigen Darſtellungen operieren Man hat unſeren An
trag als eine Abänderung der Reichsverſicherungs
ordnung hingeſtellt So etwas iſt natürlich ganz unmöglich

Aber gibt denn nicht die Reichsverſicherungsordnung ausdrücklich
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zu daß hier die Landesgeſetzgebung entſcheiden ſoll Unſer
Antrag greift ſo wenig in die Selbſtverwaltung der Provinzen
ein wie es gerade noch mit dem Schutze der Jntereſſen
der Minorität vereinbar iſt Der Weg der Beitrags
bemeſſung den die Abgeordneten Herold und Dr Schröder im
Verein mit der Provinz Weſtfalen vorſchlagen hat ſich noch
keineswegs bewährt Seit die Unfallverſicherung beſteht haben
wir immer anerkannt daß die Minoritäten geſchützt werdea
müſſen Tatſächlich ſind die Zuſtände heute derart daß in
manchen Provinzen die Beiträge weit über das Doppelte deſſen
hinausgehen was entſprechend in anderen Gegenden zu zahlen iſt
Jſt das keine Ungerechtigkeit Erkennen Sie nicht an daß hier
die Landesgeſetzgebung eingreifen muß Ge
rade im Jnkereſſe der kleineren Beſitzer müßten Sie unſeren
Antrag annehmen

Abg von Stockhauſen Konſ
Es ſoll zugeſtanden werden daß dem Willen des Geſetz

gebers Rechnung zu tragen iſt daß den einzelnen Sektionen
geſtattet werden muß zu entſcheiden ob ſie prinzipiell der Bei
tragserhebung zur Unfallverſicherung das Prämien oder das
Steuerſyſtem zugrunde legen wollen Sie dürfen aber keine un
gerechte Steuer erheben Nun iſt ſeinerzeit in Preußen aus
drücklich anerkannt worden daß das Grundſteuerſhyſtem
ungerecht ſei und infolgedeſſen iſt die Grundſteuer als Staats
ſteuer abgeſchafft worden Trotzdem wollen Sie jetzt einzelne
Sektionen lediglich aus Bequemlichkeitsrückſichten
wieder einführen Dagegen wenden wir uns Die Reichsver
ſicherungsordnung hat Rückſicht zu nehmen da ſie Reichsgeſetz iſt
auf die Geſamtheit der Bundesſtaaten Wenn wir in Preußen
die Grundſteuer als nicht gerecht anſehen ſo können wir ſie
ganz gleich was die anderen Bundesſtaaten tun ausſchalten
Wenn man wirklich einen Steuermaßſtab einfübren will dann
ſollte man doch die Ergänzungsſteuer zugrunde legen aber nicht
einen Maßſtab einführen der anerkanntermaßen unberechtigt iſt

Abg Kuntze Konſ
Unter allen Umſtänden muß das Geſetz zu

ſtande kommen Warum ſoll man gerade bier nicht in die
Selbſtverwaltung eingreifen Mit einer Minderheit
meiner politiſchen Freunde ſtimme ich dem Geſetzent
wurf in der Faſſung des Herrenhauſes zu

Es kommt zur Abſtimmung Das Geſetz wird mit dem An
trage Dr Engelbrecht Maltzahn mit knapper Mehrheit
angenommen mit der Minderheit ſtimmen die ſchwach
beſetzte Mitte und Linke des Hauſes und einige konſervative
Abgeordnete Da das Geſetz gegen die Faſſung des Herrenhauſes
abgeändert worden iſt muß es wieder an das Herren
haus zurück VPetitionen

Eine Petition der Förſter um Neuregelung ihrer Einkommens
verhältniſſe beankragt die Kommiſſion als Material zu über
weiſen

Abg Braemer Konſ begründet einen Antrag den Förſtern
eine außerordentliche Stellenzulage von 300 Mk zu gewähren

Die Abgg Dr Schröder Kaſſel Natl Buſch Zentr und
Delius Vp ſprechen im Sinne der Petition

Abg v Pappenheim Konſ Unſer Antrag iſt der einzig
mögliche Weg zur Beſſerſtellung der Förſter

Landwirtſchaftsminiſter Frhr v Schorlemer
Jch muß die vorliegenden Anträge ablehnen weil ſie an der

Beſoldungsordnung rütteln würden Seit April 1890 ſind die
Einkommensverhältniſſe der Förſter ſiebenmal verbeſſert worden
Sollen die Förſter noch weiter beſſergeſtellt werden ſo können wir
das nur durch Wegnahme des entbehrlichen Tienſtlandes und durch
entſprechende Erböhung der Dienſtaufwandsentſchädigung er
reichen wodurch ſich eine Beſſerſtellung um jährlich 150 Mk er
geben würde Die Gehaltsforderungen politiſch zu verwerten
kann ich nur dringend warnen

Nach weiteren Bemerkungen der Abgg Spinzig Freikonſ
Frhr v WolffMetternich Zentr Ströbel Soz und Hoff
Vp werden Petitionen und zugehörige Anträge an die Budget

kommiſſion verwieſen

Hnträge
Abg Frhr v Zedlitz Freikonſ begründet einen Antrag

die Vergütung der Umzugskoſten der Lehrer den für die mittleren
Beamten vorgeſehenen Sätzen entſprechend zu bemeſſen

Die Abgg Dr Schröder Kaſſel
ſtimmen dem Antrage zu

Abg Dr Liebknecht Soz
Auch wir ſtimmen dem Antrage zu S

die Lehrer ſoll offenbar eine Belohnun
Geſinnung ſein Das iſt eine politiſche ung Der Redner
wird für dieſe Aeußerung zur Ordnung gerufen und erdält im
weiteren Verlauf ſeiner Rede noch mehrere Ordnungsrufe da
er dem Frhrn v Zedlitz geringe politiſche Moralität politiſche
Unmoral Unwahrheit uſw vorwirft

Der Antrag wird der Budgetkommiſſion überwieſen
Mittlerweile iſt das Ausführungsgeſetz zur landwirtſchaft

lichen Unfallverſicherung wieder vom Herrendaus zurückgekommen
und zwar unter Abänderung der Beſchlüſſe des Abgeordneten
hauſes in der Faſſung der Regierungsvorlage Auf Vorſchlag
des Präſidenten wird die erforderliche erneute Beratung ſofort

Natl und Hoff Vp

hre re onäreun Ca
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vorgenommen und nunmehr ohne Debatte der Entwurf in der
Faſſung des Herrenhauſes angenommen

Einige Petitionen machen Vorſchläge zur Bekämpfung der
Animierkneipen Die Kommiſſion beantragt ſie als Material zu
überweiſen

Abg Hoffmann Soz
Man ſollte die Mädchen in dieſen Knheipen beſſer hezahlen

dann würden ſolche Uebelſtände nicht vorkommen
Die Petition wird als Material überwiesen
Nach Erledigung einiger weiterer Petitionen verlieſt

Landwirtſchaftsminiſter Frhr v Schorlemer
die königliche Verordnung durch die der Landtag auf den
22 Oktober vertagt wird

Die Waſſergeſetz und Sparkaſſenkommiſſion arbeiten in den
Ferien weiter

Vizepräſident Dr Krauſe
Wir müſſen alſo unſere Beratung abbrechen

Sitzung iſt Dienstag den 22 Oktober 12 Uhr
Petitionen

Schluß 24 Uh

Die nächſte
Anträge und



Im Zeichen des politiſchen Heſuchs

An den fremdländiſchen Beſuchern der deutſchen Reichs
hauptſtadt und der Nachbarreſidenz Potsdam läßt ſich nicht
minder als an anderen Merkmalen erkennen welche weit
beachtele Rolle Deutſchland heutzutage im Reigen der Völker

ielt an dar n ſagen daß unſer Vaterland ſeit demPera e Wilhelms bildlich ausgedrückt
aus dem Europazimmer in den Weltſaal aufgerückt iſt Und
betrachtet man die nationale Entwickelung unter dieſem Ge
ſichtspunkt dann erſcheinen die inneren Kämpfe von denen
es im Areopag der öſfentlichen Meinung einen großen Teil
des Jahres hindurch ſauſt und brauſt doch in ſtark verkürzter
Proportion
Der funkelnde Sommertag an dem Bulgariens erſter
König der Koburger Ferdinand jetzt als Gaſt Kaiſer Wil
helms am deutſchen Kaiſerhofe weilt erinnert an den
Sonnenglanz der über dem Berliner Beſuch des verſtorbenen
Königs Humbert von Jtalien im Jahre 1889 ausgebreitet
lag Nie wieder ſelbſt hei keinem Beſuch eines Mitgliedes
des Habsburger Herrſcherhauſes iſt auch dem Dreibund
gedanken ſo begeiſtert an der Spree gehuldigt worden als
damals angeſichts des martialiſchen Repräſentanten des
Hauſes Savoyen Mit der Zeit hatte das deutſche Volk
kühler über den Dreibund zu urteilen gelernt Symptome
hierfür konnten König Viktor Emanuel und der habsburgiſche
Thronfolger Erzherzog Franz Ferdinand in Berlin wahr
nehmen Vielleicht wäre nur ein einziger Monarchenbeſuch
hier noch imſtande das Herz des deutſchen Volkes mit der
Wärme von 1889 zu erfüllen der des Königs Georg
von England Darum ließe ſich wenn es den britiſchen
Staatsmännern mit einer Politik aufrichtiger Freundſchaft
gegenüber Deutſchland Ernſt iſt ihnen nichts Beſſeres an
raten als dem Sohn und Nachfolger Eduards VII eine
unwiderſtehliche Viſite in Berlin dringend zu empfehlen

Wäre es ſelbſt ein grämlicher Wintertag wie beim letzten
Berliner Beſuch des gekrönten Onkels Kaiſer Wilhelms
der freudige Willkommensgruß des deutſchen Volkes an
König Georg würde ein flammendes Siegel drücken unter
den nationalen Willen zu dauernder Eintracht zwiſchen den
ſtammverwandten Völkern Doch König Georg liegt eine
Begegnung mit dem Za ren mehr am Herzen Von einer
Berliner Beſuchsabſicht geht nur hin und wider des Gerüchtes
verhallender Klang Leiſes Mißtrauen in die politiſche Zu
kunft läßt ſich alſo auch aus dieſem äußerlichen Grunde nicht
ganz abwehren

Der Majeſtät König Peters von Serbien tritt
man gewiß nicht zu nahe wenn man von ſeinen für den dies
jährigen Herbſt angeſtrebten Viſiten in Berlin und London
als von einem nur kümmerlichen Erſatz für König Georgs
noch ausſtehenden Beſuch bezw für ſeine dann nach London
zu übermittelnden Berliner Eindrücke ſpricht Begreifen läßt
ſich ja daß der regierende Karageorgewitſch nicht zurückſtehen
möchte hinter Nikita von Montenegro und Ferdinand

von Bulgarien die nun beide ſchon am deutſchen Kaiſerhofe
ihre Karte abgegeben haben Für den ſerbiſchen Regenten

führt indeſſen der Weg nach Mittel und Weſteuropa über
Wien und ſo lange nicht Kaiſer Franz Joſef ſich zum Emp
fange König Peters bereit erklärt hat bleibt ihm der deutſche
wie der engliſche Hof unzugänglich Der orientaliſche Kul
turbegriff findet offenbar kein Arg mehr an dem blutbefleck
ten Weg zur Throngewinnung der Karageorgewitſch im
europäiſchen Weſten aber urteilt man anders und bezweifelt
wohl im Grunde überhaupt die Wahrſcheinlichkeit des Emp
fanges König Peters in Berlin und London

Ein anderer für Deutſchland angemeldeter ungekrönter
Gaſt darf jedenfalls freundlicher Aufnahme gewiſſer ſein
der japaniſche Fürſt Katſurag ein ausgezeichneter
um die Gründung des deutſch japaniſchen Freundſchaftsbundes
verdienter Staatsmann Er will drei Monate lang zu
Studienzwecken Deutſchland bereiſen und wird reichen Ge
winn an Kenntniſſen davontragen Daß ſie fruchtbringend
ſich geſtalten auch im Jntereſſe Deutſchlands ſeiner Jnduſtrie
und ſeines Exporthandels dazu würde ſpäterhin ein unſerem
Lande ſo wohlwollend geſinnter und ſo einflußreicher Mann
wie Katſura zweifellos an ſeinem Teil helfen

Der Trinkſpruch des Hulgarenkönigs
Das Lob der deutſchen Armee

Neues Palais 8 Juni
Bei der geſtrigen Galatafel zu Ehren der bulgariſchen

Königsfamilie brachte der Kaiſer einen Trinkſpruch aus
der mit den Worten ſchloß Daß es Euerer Majeſtät ver
gönnt ſein möge noch lange in der gleichen ſegensreichen
Weiſe Jhrem Lande und dem Frieden zu dienen iſt mein
aufrichtiger Wunſch und ich gebe ihm Ausdruck indem ich
mein Glas leere zum Wohle Euerer Majeſtäten und der
ganzen bulgariſchen Königsfamilie

Der König der Bulgaren antwortete in deutſcher
Sprache

Der ebenſo glänzende als herzliche Empfang der uns hier
zuteil wurde und der aufrichtige Willkommengruß mit dem
Euere Kaiſerliche und Königliche Majeſtät uns erfreuten
haben mich lebhaft gerührt und ich halte es vor allem für
meine Pflicht in meinem und im Namen Jhrer Majeſtät der
Königin und meiner Söhne unſeren herzlichſten Dank dafür
auszuſprechen

Glücklich zu vernehmen daß mein erſter Beſuch hier als
unabhängiger Monarch ein neues Unterpfand für die bereits
beſtehenden freundſchaftlichen Beziehungen zwiſchen unſeren
Häuſern und Staaten kann ich Euere Majeſtät verſichern daß
die Pflege dieſer Beziehungen meinen aufrichtigſten Wünſchen
entſpricht

Die unvergleichliche Armee Euerer Maje
ſtät hat ſtets für mein Heer vorbildlich ge
wirkt Deshalb erfüllt mich die Verleihung
eines Euerer Majeſtät Thüringiſcher Regil

menter nämlich des 4 Nr 72 mit beſonderer Freude und
Stolz und ich bitte Euere Majeſtät den Ausdruck meiner
innigen Erkenntlichkeit für dieſe ſowohl für mich wie für meine
Armee ſo ſchmeichelhafte hohe Auszeichnung entgegennehmen zu
wollen

Euere Majeſtät hatten die Güte mich der aufrichtigen An
teilnahme zu verſichern mit der Deutſchland mein Lebenswerk
dem ich meine ganzen Kräfte gewidmet ſowie den kulturellen
Fortſchritt verfolgt welchen Bulgarien während meiner 25jähr
Regierung erreichte Jch und das bulgariſche Volk
ſchätzen hoch dieſe Beweiſe der Sympathie
eines Landes dem ein großer Teil unſerer
Jugend jene Bildung verdankt welche in ſo
hohem Maße dem fortſchrittlichen Aufſchwunge Bulgariens zum
Segen gereicht hat

Jndem ich Euerer Majeſtät meinen warmen Dank ſage für
die mich ſo ſehr beglückenden Wünſche daß es mir vergönnt
ſein möge noch lange meinem Lande und dem Frieden dienen
zu können leere ich mein Glas zum Wohle Euerer Majeſtät und
der ganzen Kaiſerlichen Familie

Die Freunde der
Saale Zeitung

werden gebeten auf ihren
Refsen in Motels und
Resteurants überall

nachdrücklichst dieSarh n
z zu verlangen z

Sonnabend vormittag hatte das Offizierkorps des
72 Jnfanterieregiments auf dem Sandhofe in
Potsdam Aufſtellung genommen Der König der Bulgaren
in der Aniform des Regiments erſchien mit dem
Kaiſer Der König nahm die Vorſtellung der Herren ent
gegen und dankte darauf dem Kaiſer nochmals für die Ehre
zum Chef des Regiments ernannt worden zu ſein Auch an
das Offizierkorps richtete der König eine Anſprache Jn
zwiſchen hatte
bataillon Aufſtellung genommen mit Fahne und Muſik
an ſeinem rechten Flügel die direkten Vorgeſetzten mit dem
kommwandierenden General von Loewenfeld an der Spitze
Der Kaiſer mit den Herren des Hauptquartiers der König
ſeine beiden Söhne das Gefolge und deren Ehren
dienſt begaben ſich hinaus Das Bataillon unter dem Kom
mando des Oberſtleutnants Grafen zu Rantzau präſentierte
Die Muſik ſpielte die bulgariſche Hymne Es folgte ein
Exerzieren des Bataillons welches in Griffen Wendungen
und Marſchformationen Muſtergültiges leiſtete Hieran
ſchloß ſich eine Gefechtsübung auf dem Gelände jenſeits der
Communs Ein glänzender Parademarſch ſchloß die Uebung
ab Später war Familienfrühſtückstafel An der gleich
zeitigen Marſchallstafel nahmen die Herren vom Offizier
korps des 72 Regiments teil

e

Neue Sturmszenen im ungarischen
Parlament

Die Oppoſition wird wieder entfernt Strenge Zenſur
Kaiſer Franz Joſef an Graf Tisza

Budapeſt 8 Juni
Die oppoſitionellen Abgeordneten verſammelten ſich

heute in großer Zahl in dem dem Parlamentsgebäude am
nächſten gelegenen Kaffeehaus Hier kam es zu Lärmſzenen
da ſich eine bedeutende Menge angeſammelt hatte die nur
mit Mühe zerſtreut werden konnte Die Abgeordneten
klagen laut daß ſie auf Schritt und Tritt von Detek
tiven verfolgt werden Sie verwahren ſich entſchieden
gegen dieſe unerwünſchte Begleitung Graf Tisza traf vor
10 Uhr im Abgeordnetenhaus ein Die Oppoſition war voll
zählig anweſend allein nur diejenigen oppoſitionellen Ab
geordneten nahmen den Platz im Beratungsſaal ein die
noch nicht ausgeſchloſſen worden waren Als Graf Tisza
um 2411 Uhr den Saal betrat um die Sitzung zu eröffnen
ſtürzten von der anderen Seite auch die ausgeſchloſſe
nen oppoſitionellen Abgeordneten in denSaal und machten mit Pfeifen Trommeln und
Schreien einen ohrenbetäubenden Lärm Graf Tisza ſaß
ruhig auf ſeinem Platz und notierte die Namen der Lärmen
den die er jetzt ausſchließen laſſen wird Er verließ dann
wieder den Sitzungsſaal gleichzeitig entfernten ſg auch
die oppoſitionellen Abgeordneten Wie es heißt wollen ſie
dieſes Spiel wiederholen um den Grafen Tisza und die
polizeiliche Jntervention lächerlich zu machen Allein Graf
Tisza wird in ſeiner unbeugſamen Energie auch jetzt Ord
nung ſchaffen

Nach einer Blättermeldung wird an den in der Pro
vinz an Abgeordnete einlaufenden Depeſchen eine ſtrenge
Zenſur geübt ſo daß eine Art Kabinett Noir bei der
Poſt und der Telegraphendirektion beſteht Eine Beſtäti
gung dieſer Nachricht zu erhalten iſt natürlich ſehr ſchwer
Jm Befinden des Attentäters Kovacz iſt keine enderung
eingetreten Als Graf Tisza wieder im Saal erſcheint um

den Mitgliedern der Majorität der Regierungsparte

auf der Mopke das Lehrinfanterie

die Sitzung zu eröffnen wiederholt ſich dasſelbe Svon früher Die oppoſitionellen Abgeordneten ſtiegen piet
ein und machen einen ohrenbetäubenden Lärm St rufen

i zu
Jhr Schurken Jhr Elenden Es erſcheintAnordnung des Grafen Tisza die Polizei im edh guf

geiſtliche Abgeordnete Hock und die beiden Grafen Karolyi
ſtehen im Vordergrund und ballen die Fäuſte gegen den
Präſidenten Graf Tisza ſitzt auf ſeinem Seſſel mit eiſiger
Ruhe und ſieht dem Treiben zu Abg Hock will ſich auf die
Präſidententribüne ſtürzen wird aber von ſeinen Kollegen
zurückgehalten Die Rufe werden immer häufiger Nieder
tracht Schande Schmach Das Pfeifen und Johlen dauert
an Als der Präſident dem eine ganze Reihe von Abge
ordneten auf die Tribüne folgt um ihn ev zu ſchützen ſich
nach zehn Minuten genötigt ſieht den Saal zu verlaſſen be
gleiten ihn Pfui und andere Schmährufe Jn der Zwiſchen
pauſe erſcheinen wieder 100 Poliziſten im Saale Polizeirat
Pawlik fordert die ihm vom Oberkommiſſar Laskowitz ge
nannten Abgeordneten auf ihm zu folgen Die Oppoſitio
nellen rufen Heute iſt die Jahreswende der
Krönung Geſchieht das zu Ehren des Königs Unter
fortwährenden lärmenden Zwiſchenfällen werden 64 Abge
ordnete aus dem Saal hinausgeführt Sodann verließen
auch die nichtausgeſchloſſenen Mitglieder der Oppoſition den
Sitzungsſaal unter Abſingung des Koſſuthliedes Nach Ent
fernung der oppoſitionellen Abgeordneten eröffnet Graf Tisza
neuerlich die Sitzung und es wurde zur Tagesordnung ge
ſchritten Es ſind anweſend die Mitglieder der Arbeits
partei und mehrere Abgeordnete der Nationalitäten

7

Aus Wien erhielt Graf Tisza folgende Depeſche des
Königs

Meinem Geheimen Rat Grafen Tisza
Budapeſt Abgeordnetenhaus

Mit tiefem Bedauern erfahre ich von dem gegen Sie
gerichteten Attentat und freue mich von Herzen daß der
Allmächtige Sie glückich bewahrt hat gez Franz Joſef

à

Ein neues Revpolverattentat in Budapeſt
Schüſſe auf den Banus von Kroatien

w Budapeſt 8 Juni
Heute mittag 1254 Uhr wurde auf den Königlichen

Kommiſſar Eduard v Cuvaj den Banus von Kroagtien von
einem Univerſitätshörer aus Bosnien ein Revolverattentat
verübt Der Banus blieb unverletzt doch wurde der in ſeiner
Begleitung im Automobil fahrende Leiter der Kultur und
Unterrichtsabteilung Banatsrat Jvo von Hervoics durch das
Projektil am Halſe verwundet Das Attentat geſchah
als der Königliche Kommiſſar von einer Feſtlichkeit zu Ehren
ſeines Bruders Anton Cuvaj anläßlich des Jubiläums ſeiner
25jährigen Amtstätigkeit als Landesſchulinſpektor zurück
kehrte Jn der Nähe des Banuspalais drängten ſich aus
einem in einer kleinen Gaſſe befindlien Wirtshaus einige
junge Leute anſcheinend Studenten hervor und aus ihrer
Mitte fielen drei Schüſſe auf das Automobil Der Atten
täter floh dann ſofort Auf ſeiner Flucht erſchoß er noch
einen Wachmann und verletzte einen ihn verfolgenden
Polizeibeamten Er wurde von Paſſanten aufgehalten und
feſtgenommen Er heißt Aka Jukics iſt 20 Jahre alt aus
Bosnien gebürtig und Hörer der Rechte an der Agramer
Univerſität Bei ſeinem Verhör geſtand er die Tat
ein er war aber ſo aufgeregt daß ſeine Vernehmung nicht
fortgeſetzt werden konnte Der verwundete Banaktsrat wurde
in ein Sangatorium gebracht wo ſich ſein Zuſtand einiger
maßen gebeſſert hat Jhm wurden allſeitig Ovationen über
das mißlungene Attentat dargebracht Es ſcheint ſich um die
Tat eines aufgehetzten Fanatikers zu handeln

hEin framöſiſches Ankerſerboot geſunken

Die Beſatzung verloren

Paris 8 Juni
Jn der Nähe des Cap de la Hague bei Cherbourg iſt

heute morgen 7 Uhr während einer Gefechtsübung der Kreu
zer St Louis des dritten Geſchwaders auf das Unterſee
boot Vendemiaire das einen Angriff auf ihn machte auf
gefahren Das Tauchboot iſt mit ſeiner aus 24 Mann und
2 Offizieren beſtehenden Mannſchaft ſofort geſunken Die
Vendemiaire iſt vom Typ der Pluvioſe und hat 400

Tonnen Waſſerverdrängung Da das Meer an der Unfall
ſtelle ſehr tief und die Strömung ungemein ſtark iſt ſo be
ſteht keine Hoffnung mehr das Schiff zu heben
Zwei Schiffe die ſofort aus Cherbourg zur Hilfeleiſtung
geſchickt wurden konnten bis jetzt nichts unternehmen da
die See ſehr aufgeregt iſt und mußten unverrichteter
Sache zurückkehren um neues Rettungsmaterial zu holen

Das größte Anterſeebootsunglück das die franzöſiſche
Flotte betroffen hat war der am 25 Mai 1910 erfolgte
Untergang der Pluvioſe wobei 27 wackere Seeleute den
Tod fanden Jn der Zeit von ſechs Jahren d h vom
18 März 1904 bis zum 25 Mai 1910 waren in Frankreich
elf Unterſeeboote ſchwer zu Schaden gekommen oder ganz

verloren gegangen
7

Paris 8 Juni Privat Telegramm 10 Unterſee
boote der Marineſtation Cherbourg hatten den Auftrag er
halten das Geſchwader des Vizeadmirals de Marolles das am
Donnerstag von Breſt abgefahren war aufzuſuchen und an
zugreifen Die beiden Unterſeeboote Vendemiaire und
Floreal operierten zuſammen Sie ſichteten das Ge

ſchwader die beiden Kommandanten tauſchten einige Worte
aus und die Boote tauchten dann unter Man befand ſich
in der Nähe des Kap de la Hajul Der Vendemiaire muß
unter das Kriegsſchiff St Louis geraten ſein in dem Augen
blick als er unter demſelben einen Torpede
abſchoß Der Anprall war ſo heftig daß der Ven
demaire in zwei Stücke geriſſen wurde Da die
Strömung dort ſehr ſtark iſt läßt ſich annehmen daß die bei
den Stücke weit fortgetrieben wurden ſo daß es momentaſ
unmögkich erſcheint den Ort feſtzuſtellen wo ſie ſich befinden

Eine weitere Schwierigkeit liegt darin daß das Meer an
jener Stelle 53 Meter tief iſt während die Taucher mit
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hren Apparaken nur in 40 Meter Tiefe arbeiten können Eine Novelle zum Handelsgeſetzbuch
Die Mannſchaft des Vendemijaire erſcheint daher voll bildete Sonnabend Gegenſtand der Beratung im Bundesrat

anſtändig verloren

h J
Deutsehes Reich

Verſchlimmerung im Befinden des
Freiherrn von Erffa

Die geſtern im Depeſchenteil dieſer Zeitung gemeldete
Beſſerung im Befinden des erkrankten Präſidenten des
Abgeordnetenhauſes Frhrn von Erffa ſcheint leider nur vor
zbergehend geweſen zu ſein Wie uns aus Pößneck ge
meldet wird trat geſtern in den Nachmittagsſtunden wieder
eine Verſchlimmerung im Befinden des greiſen Patienten
ein Man depeſchiert uns

D Pößneck 8 Juni 6 Uhr nachm Die uner
trägliche Schwüle des heutigen Nachmittags macht ſich
auch im Befinden des erkrankten Herrn von Erffa gel
tend Der Patient hat infolge des Schlaganfalls eine
rechtsſeitige Lähmung erlitten auch die Sprache iſt ihm
benommen

Es erſcheint hiernach ausgeſchloſſen daß Herr v Erffa
das Präſidium im Abgeordnetenhaus jemals wieder wird
übernehmen können

Die rein menſchliche Teilnahme die ſich bei den Ange
hörigen aller Parteien kund gibt vereinigt ſich mit dem
aufrichtigen Wunſche daß dem greiſen Herrn eine baldige
und intenſive Beſſerung beſchieden ſein möge Herr von
Erffa iſt das Opfer ſeines ſtrengen echt preußiſchen Pflicht
gefühls Den nervenzerrüttenden Anſtrengungen die dem
ohnedies ſchon leidenden Präſidenten des Abgeordneten
hauſes gerade in den letzten Wochen auferlegt waren wäre
vielleicht auch eine ſtählerne Natur nicht gewachſen geweſen
Auch Albert Trägers Krankheit datierte von den ſtür
miſchen Tagen der Präſidentenwahl denen der hochbetagte
Alterspröſident nicht mehr gewachſen war Es ijſt unterden heutigen unſeligen Verhältniſſen wahrlich keine Luſt

mehr Präſident eines Parlaments zu ſein

Tönende Löſchfunken
Bei dem Syſtem das die deutſchen Kolonien in

der Südſee in telegraphiſche Verbindung untereinander
und mit der Heimat bringen ſoll ſcheint es ſich um die gleiche
Erfindung zu handeln von der kürzlich an dieſer Stelle in
anderem Zuſammenhange berichtet wurde und die Fürſt
Albert von Monaco in ſeine Dienſte geſtellt hat Näheres
darüber wird dem Lok Anz in nachſtehendem Telegramm
übermittelt

Paris 8 Juni Ueber die letzthin ausgeführten Ver
ſuche mit drahtloſer Telegraphie und Telephonie an Bord
der Jacht Hirondelle die dem Fürſten von Mo
naco gehört werden jetzt weitere Einzelheiten bekannt die
der ehemalige Direktor des Telegraphenweſens jetziger Ehren
direktor beim Unterſtaatsſekretariat der Poſten und Tele
graphen Bordelongue mehreren Berichterſtattorn gegeben
hat Danach war es ſchon ſeit langem der Wunſch des Fürſten
von Monaco auf ſeiner Jacht Einrichtungen für drahtloſe
Telegraphie zu haben die es ihm ermöglichen würden bei
Tag und bei Nacht und bei jedem Wetter mit andern Fahr
zeugen und mit den Küſten auf eine Entfernung von 600 bis
700 Kilometer in Verbindung zu treten Die 40 Meter
hohen Maſten der Hirondelle die als Antennen dienen
eignen ſich ſehr gut für dieſen Zweck beſſer als die weniger
hohen der großen Ozeandampfer wie die der Titanic
meinte Herr Bordelongue der die betreffenden Arbeiten und
Verſuche perſönlich leitete Dieſe wurden mit neuen Appa
raten vorgenommen der die der deutſche Jngenieur und
wenn ich nicht irre ehemalige Offizier von Lepel er
funden hat Dieſe Apparate bewährten ſich ſo gut daß es
binnen kurzem möglich wurde einen Teil der dicht bei Algier
geſpielten bekannten Marſeillaiſe an Vord der Hirondelle
zu vernehmen die auf der inneren Reede von Toulon vor
Anker lag Die von dieſen Apparaten hervorgebrachten

e reproduzieren nämlich die Töne der muſikaliſchen
ave

Die deutſchen Offiziere an Waſhingtons Grab
Die deutſchen Marineoffiziere beſuchten Sonnabend

wie dem B aus Newyork gemeldet wird die Grab
ſtätte Waſhingtons in Mount Vernon an der ſie einen
Kranz niederlegten Die Fahrt wurde auf der Präſidenten
jacht Mayflower zurückgelegt Bei dem geſtrigen Diner
das der Marineminiſter Meyer den deutſchen Offizieren gab
brachte Konteradmiral von RebeurPankwitz einen herzlichen

auf die amerikaniſche Republik und die Marine aus
Jn ewyork wurde geſtern eine ſorgfältige Unterſuchung der
zahlreichen Boote vorgenommen die die Newyorker Beſucher
auf die morgen eintreffenden deutſchen Schiffe bringen ſollen

Viele der Boote wurden dabei wegen der ungenügenden
Sicherheitsvorkehrungen zurückgewieſen Die Newyorker
Preſſe begrüßt die deutſche Flotte in zahlreichen Leitartikeln
Bemerkenswert iſt der Artikel der Newyork Times
der erklärt

nicht nur das repräſentative Komitee unter dem Vorſitz
des Mayors und die deutſche Bevölkerung begrüße das

Ereignis vielmehr ſeien die Deutſchen Gäſte aller fünf
Millionen Einwohner Newyorks Der Beſuch ſei nicht
nur ein Beweis für die internationale Achtung deren
ſich die Union erfreue ſondern bedeute auch eine An
erkennung ihrer wachſenden Macht zur See Es be eheein friedlicher Wettſtreit um den Weifen Platz Tee
den Seemächten der Erde zwiſchen Deutſchland und der

Union Beide Mächte würden wahrſcheinlich nie in
Konflikt miteinander geraten Daher ſeien deren große
Seerüſtungen die Garantie für den Frieden mit den an
deren Nationen

Es handelt ſich um eine Abänderung der 88 74 75 und 76
Abſ 1 das ſind diejenigen Paragraphen welche die Kon
kurrenzklauſel zwiſchen Prinzipal und Hand
lungsgehilfen regeln Aus der Tatſache daß die
Frage der Konkurrenzklauſel lediglich durch eine Novelle
zum Handelsgeſetzbuch geregelt wird und nicht auch durch
eine ſolche zur Gewerbeordnung geht hervor daß ein Be
dürfnis einer Regelung für techniſche Angeſtellte und für
gewerbliche Betriebe von der Reichsregierung nicht an
erkannt iſt Der Geſetzentwurf wird dem Reichstag ſchon im
Beginn ſeiner Herbſttagung zugehen Die vorgeſchlagene
Neuregelung ſtellt das Prinzip der bezahlten Ka
ren z auf d h der Prinzipal ſoll verpflichtet ſein für die
Einhaltung des Konkurrenzklauſelvertrages ſeitens des An
geſtellten eine Entſchädigung zu zahlen Der Zweck dieſes
Prinzips iſt zu erreichen daß die Prinzipale nur in ſolchen
Fällen in dem Anſtellungsvertrage eine Konkurrenzklauſel
vereinbaren wo wichtige geſchäftliche Jntereſſen es erforder
lich machen Man verſpricht ſich von der Verpflichtung zur
Zahlung einer Entſchädigung eine weſentliche Einſchränkung
in der Anwendung der Konkurrenzklauſel Die bisherige
Grenze der Geltungsdauer von drei Jahren iſt im Entwurf
feſtgehalter

Hof und Perſonalnachrichten
t Der Kaiſer wird Sonnabend den 3 Auguſt zum Sommer

aufenthalt in Wilhelmshöhe eintreffen Die Kaiſerin
und die Prinzeſſin Viktoria Luiſe werden bereits in der erſten
Hälfte des nächſten Monats in Schloß Wilhelmshöhe Wohnung
nehmen Der Kaiſer der im vorigen Jahre dem Potsdamer
Naturtheater ſeinen Beſuch wiederholt in Ausſicht geſtellt hatte
iſt vom Ehrenbeirat zu einer beſonderen Vorſtellung des Heimat
ſpiels Der Herr der Erde eingeladen worden Bekannt
lich nimmt der Auszug und die Fahnenweihe der Berliner Stu
denten unter Jahns Führung eine Hauptſzene des Werkes ein
Der Berliner Studentenſchaft iſt aus dieſem Grunde die gleiche
Vorſtellung reſerviert worden

t Jm Befinden des erkrankten Präſidenten des preußiſchen
Abgeordnetenhauſes Freiherrn v Erffa iſt eine leichte Beſſerung
eingetreten Der Kranke hat das Bewußtſein wiedererlangt

t Der Herzog von Altenburg iſt zum Sommeraufenthalt in
Hummelshain eingetroffen

S Der König von Sachſen hat infolge ſeines Unfalls ſeine
Abſicht aufgeben müſſen ſich in Begleitung des Kronprinzen zu
der Feier des 75jährigen Beſtehens der Sächſiſchen Maſchinen
fabrik vorm Richard Hartmann nach Chemnitz zu begeben Die
angeſagte Königpparade der Chemnitzer Garniſon iſt ebenfalls
abgeſagt worden

t Staatsſekretär Dr Solf wird ſich Mitte Juli von Süd
weſtafrika über Kapſtadt und Delagoabai nach Daresſalam be
geben

t Die Königin der Niederlande traf mit ihrem Gemahl und
der Prinzeſſin Juliane auf ihrem mecklenburgiſchen Gute Dobbin
zu einem zweiwöchigen Aufenthalt ein

W Ueber das Befinden des Königs von Sachſen wurde Sonn
abend folgender amtlicher Bericht ausgegeben

Seine Majeſtät hat eine ſehr gute Nacht gehabt und iſt
ſchmerzfrei An der Quetſchung hat ſich keine Entzündung
gezeigt

z Perſonalveränderungen im Gothaiſchen Miniſterium Der
ſeither vertretungsweiſe im Miniſterium zu Koburg beſchäftigte
Herr Aſſeſſor Döbel wird an das gothaiſche Miniſterium zurück
kehren Für den zum Landrat in Koburg auserſehenen Herrn
Regierungsrat Dr Quarck wird am 1 Juli Herr Land
richter Strenge aus Gotha der Sohn des früheren Staats
miniſters in das Koburger Miniſterium berufen

Ausland

Die Nordſee als Kriegsſchauplatz
Wie aus London berichtet wird werden die Pläne

für das große Seemanöver der engliſchen Flotte ſtreng geheim
gehalten Jndeſſen weiß man doch ſo viel daß die Nordſee
der Kriegsſchauplatz ſein wird

Die Mobiliſation wird am 2 Juli in Portsmouth
Plymouth und den anderen Kriegshäfen ſtattfinden Sämt
liche Seeſtreitkräfte Englands in den heimiſchen Gewäſſern
werden ſich dann nach Spethead begeben wo ſie von Mit
gliedern des Parlaments inſpiziert werden ſollen Die
größeren Kriegsſchiffe werden in ſieben Geſchwader
eingeteilt ein Die Zerſtörer Torpedoboote und Unterſee
boote ſollen beondere Flottillen bilden An den Manövern
werden auch die von Malta zurückgezogenen Schlachtſchiffe
Exmouth Duncan Ruſſel und Cornwell als viertes

Geſchwader teilnehmen um nachher die Wacht an der Meer
enge von Gibraltar zu übernehmen
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Schnelligkeitsrekord
Alle Schnelligkeitsrekorde der Dreadnoughts ſind jetzt

ron dem Conquerer übertroffen worden Acht Stun
den hintereinander legte dieſes neue Schlachtſchiff 23,25
Knoten ſtatt der von ihm geforderten 21 Knoten zurück
Vanguard bisher das ſchnellſte britiſche Schlachtſchiff hat

es bis auf 22,1 Knoten gebracht
Das ſchnellſte deutſche Schlachtſchiff die Olden

burg läuft bis zu 22,4 Knoten

502 Millionen für die ruſſiſche Flotte
Die 502 Millionen Vorlage zum Flottenbau gelangte

einer Meldung aus Petersburg zufolge am Freitag in der
Budgetkomiſſion zur Annahme Die Beratungen dauerten
bis 2 Uhr nachts Kokowzew Sſaſanow und der Marine
miniſter Grigorowitſch traten energiſch für die Annahme der
Vorlage ein

ehe
Sport

Renn PDepeschen
Rennen zu Auteuil den 8 Juni 1912 nachm 3 Uhr

J Prix Roſtren nen Diſt 3500 Meter Fr 3000
1 H Hoche W Head 2 Segre A Venſon 3 Mandoline V
Thibault Toto Sieg 25 Pl 12 14 13 10 Ferner Va

Bon Train Gamin Thule Hatzemak Paul Thomas
II Prix Bay Archer SteepleChaſe Diſt 3800 Meter

b

Fr 4000 1 Magicienne Blaiſſe 2 Feu de Bois Paris
3 Fitz Blum H Johnſon Toto Sieg 545 Pl 82 21 27 10
Ferner Ratafia II Neuville Vrin Flibuſtier III Herminette
Beatitu Le Tocſin Bercy Cajut Boheme III

III Prix Wild Monarch Diſt 2800 Meter Fr
20 000 1 Due de Dantzig Connor 2 Tres Chie W Head
3 Le Potache A E Bates Toto Sieg 58 Pl 23 19 29 10
Ferner Thisber Beliſaire II Go Kannares Roſita IV On
wentſia Grand Duc III Gypaete Canfranc Rabbin Whisky III
Secuſe Oiſelet

IV Prix No Good Diſt 4000 Meter Fr 4000 1 Tou
du Monde W Head 2 Amphitron Thibault 3 Sybilla
Toto Sieg 33 Pl 18 21 40 10 Ferner Barbaroſſa Maxi
ma II Gros Risgue Chorlera Ochmiana

V Prix de Bezons Diſt 3100 Meter Fr 4000
1 Balſcadden Chadwitz 2 Lord Burgeyne Parfrement
3 Biscut II W Head Toto Sieg 21 Pl 12 19 18 10
Ferner Barbed Head Kippeen Maxime Ypvette

VI Prix Bride Abattue Diſt 2800 Meter Fr
4000 1 Clinotte Laſſus 2 Transfuge Head 3 Le Prioldy
Parfrement Toto Sieg 64 Pl 30 22 41 10 Ferner

Banco Caton Camyre Connt Loriot Eſperanza La Souce
Fano

Rennen zu Kreuznach den 8 Juni 1912

J Begrüßungs Hürden Rennen Diſt 2600 m
1000 Mark 1 Loyvely Grace Lt Gr Holck 2 Sparkling Hock
Lt v Wangenh 3 Erato Rittm v Platen Toto Sieg 27

Pl 15 17 10 Ferner Piknadera Whin
II Pfingſtwieſe Jagdrennen Diſt 3200 Meter

1300 Mark 1 Aguag v Moßner 2 Tongs Lt Meyer
3 Flying Tod Lt v Moſch Toto Sieg 15 Pl 13 21 10
Ferner Ray iLght Malvoiſie

III Rotenfels Jagdrennen Diſt 3000 Meter1200 Mark 1 Zobten v Waldenfels 2 Verbau v Moßner
3 Gemme Lt Loß Toto Sieg 19 10 3 liefen

IV Union Elub Jagdrennen Diſt 3400 Meter
1600 Mark 1 Diang Dr Rieſe 2 Goos 3 Beethoven
v Wangenh Toto Sieg 15 Pl 11 12 10 Ferner Jodler

Alles nähere ausgeblieben
Heute Rennen zu Hoppegarten Leipzig Horſt Emſcher Han

nover Stettin Kreuznach Chantilly Frankreich

Cuftschiffakrt

Neue Beſtellungen von Kriegsaeroplanen
Paris 8 Juni Der Kriegsminifter hat verſchiedenen Aero

planfabriken eine Beſtellung auf Flugzeuge für die Summe von
918,176 Frank gegeben Dieſe Summe ſtellt einen Teil der
Sammlung des nationalen Flugkomitees dar Es wird dazu be
merkt daß dieſe Beſtellung natürlich ganz unabhängig von
den regulären budgetären Aufträgen iſt die bereits von den
Kammern für das laufende Jahr bewilligt wurden

Letzte Nachrichten
Trauer in Frankreich

Paris 8 Juni Privat Telegramm Die
Miniſter werden ſich zum Zeichen der Trauer über die Ver
unglückten von jeder Feſtlichkeit fernhalten und keine Ban
kette in den nächſten Tagen beſuchen

An der Unfallſtelle befinden ſich zwei große Schiffe dis
ſich an den Rettungsarbeiten beteiligen Wie der Marine
präfekt aus Cherbourg meldet befanden ſich ein Seeleutnant
ein Seefähnrich und 20 Mann an Bord des Vendemiaire

Die Gährung in Belgien
H T B Brüſſel 8 Juni Privat Telegramm

Täglich kommt es zu neuen Zuſammenſtößen zwiſchen Gen
darmerie und Manifeſtanten wobei es blutige Köpfe gibt
ſo vorgeſtern auch in Antwerpen wo zahlreiche Perſonen
durch Säbelhiebe verwundet wurden Jn Frugiel ver
ſuchte eine Anzahl junger Leute einen Vorortzug anzuhalten
Die Gendarmerie griff mit blanker Waffe ein und zerſtreute
die Revolutionäre

Die Ankunft des Z III in Frankfurt a M
O Frankfurt a 8 Juni Privat Telegr

Das Luftſchiff Z III iſt heute nachmittag 314 Uhr nach
15ſtündiger Fahrt vor der Luftſchiffhalle glatt gelandet

m wvmwmwmwwmW m

Leitung Wilhelm Georg
Verantwortlich für den politiſchen Teil Wilhelm Georg
für den lokalen Teil für Provinzialnachrichten Gericht Handel
Eugen Brinkmann für Ausland und Letzte Nachrichten
J Dr jur Karl Baer Feuilleton Vermiſchtes uſw
Martin Feuchtwanger für den Jnſeratenteil J V
Paul Flubacher Druck und Verlag von Otto Hendel

Sämtlich in Halle a S
Dieſe Nummer umfaßt 16 Seiten
einſchließlich Unterhaltungsblatt

e

Bad Nauheim
Bekannt durch die Heilerfolgo seiner Bäder bel

Herzkrankheiten Rheumatismus

kicht Skrofulose Frauenkrankheiten

Nerven und Rückenmarksleiden

Saison 16 April bis 15 Oktober
Bhäderabgabe das ganze Jahr

1911 Kurgüsto 34793 Bider 474719
Prospekte dureh Geschäfts Zimmer Kurhaus

Badesalz und Trinkquellenversand
Grossherzogl Kurverwaltung



Faul Schauseill 6 Co
kommanditiert v d Anhalt Dessauischen Landesbank

Halle aſS Bitterteld Delitzschu Eilenburg

2 Cheok Annahme und VerzinsunAn und ora Conto Corrent Verkehr Spar Binlagen Depositeny
Von Wertpap eren Weehsel Verlosungs Kontrolle
ausländischen Banknoten

und Geldsorten
Domizilatelle für Weochsel

Einlösung von Coupons etc woeinzeln vermieotbar

Verband

Protektor

Größte Veranſtaltung

Großem Vokal und

Güti
Die Männerliedertafel

itziug und
An der Abendkaſſe können

Platz

Gerhart Hauptmann

Spiel
Sonnabend 15 und Sonntag16 Juni i9i2 nachmittags

pünktlich 3 Uhr in

Goethes Thenter
zu Bad Lauchſtedt

bei Halle a S
Vorſtellung Des unaufgeführten

Dramas

II

flueht

von Gerhart Hauptmann
Billetts zu 10 Mk zu beziehen

durch S Vischer Verlag
Berlin W Bülowſtr 90
Unwiderruflich

Donnerstag den 13 und
Freitag den 14 Juni

Gewinn Ziehung
der

AlaAllgemeine Lutftfahrzeug
Ausstellung Berlin
8419 Gewinne

Mk 133 000
Hauptgewinn 45 000 bar

10000
Die letzten Lose a 00 MK

5 Stück tür 00 MK19 18 00 MkPorto u Liste trei Nachn 30 P

Glücks Kollekte

Rich Meyse
Ohb Leipaigerstr 46

E 3731Miot Pianos

in grosser Auswanl
günstige Bedingungen bei

späterem Kaufe bei

Balthasar Döll
Gr Ulrichstrasse 33/34

Halle Thüringen der
Deutſchen Reichsfechtſchule

Oberpräſident der Provinz Sachſen Exzellenz
v Hegoel Ritter pp

Moutag ven 10 Juni 1912 abends von 7 Uhr an inder Saalſchloßbrauerei

XV Grosses Sommerfest

beſtehend aus

Rieſen Brillant Feuerwerk
und feenhafter Jllumination des Gartens

Mitwirkende
Liedermeiſter Herr Max Knochdie geſamte Kapelle des Faſlter diegiments General

feld marſchall Graf Blumenthal Mageb
der Direktion des Königlichen Obermuſikmeiſters Herrn
Fister Herr Direktor Bruno Heydrieh Beſitzer des
J Halleſchen Konſervatoriums für Muſik und Theater das
Tambourkorps des 3 Bataillons Re
der Pyrotechniker Herr Hermann Pfeiffer Halle Cröllwitz
Feenhafte Illumination des geſamten Etabliſſements

Venetianiſche Nacht

Rieſen Brillant Feuerwerk
im Werte von 500 ausgeſührt vom Pyrotechniker Herrn

Hermann Pfeiffer
Preise der Plätze

Reſervierter Platz Garten 5
Sonſtiger Gartenplatz 75 M

Programm 10 Pf
Vorverkauf in den Hofmuſikalien handlungen von Heinrich
Hothan und Reinhold Koch
gigerrenhand rungen von Steinbrecher Jaſper C F

werden
Kaſſenöffnung 5 Uhr

Es iſt Vorſorge getroffen worden

Magdeburg

der Saiſon Halle a

Jnſtrumental Konzert

Nr 36 unter

iments Nr 36 und

0 Kolonnadenplatz 00

ſowie in den tagen
Otto Jfland
Vorzugspreiſe nicht gewährt

daß jeder Teilnehmer
findet

Der Voerbandsvorstand

Kegelbahn und
Vereins Zimmer frei
Käppels Hotel und Reſt

Kaufmännischer Verein E V

Montag aen 10 Jun abds Uhr
im Neumuarktschützenhans Harz

e 2 Konzertausgetührt vom Stadttheaterorchester
Der Vorstand

Wratzke Sſeiger
Juwelen Halle a S

e redalousi eRud dolph
H Ab Su 2106 i

Aervromhönig Reqgien Prös d zuAb e hreS h h nne
e erL

e e eMoi z 7 T r Aulagen
Trockeneinrtèehtungen fur alle Zweche Koch mee

Sachsse Co Halle S

aller Art

Waschkilchen Badeeinrichtungen
en 2000 im BRoetrieh

Altesto Helsungefrma gan PIatsse

Paul Sehauseſl 4 P0

HALLE A S
BITTERFELD DELITZSCH EILENBURG

i Agenturen inDUBEN und GRAFENHAINICHEN

Wir vermieten zu billigsten Bedingungen in den in
unserem Bankgebäude

Halle a Positstrasse Nr 8
sowie in unseren Zweiggeschüften und Agenturen
nach den neuesten technischen Erfahrungen erbauten

STARLKAMMERN
stählerne Schrankfächer Safes

in verschiedener Grösse und übernehmen ferner zur
Aufbewahrung in denselben für längere oder Kürzere
Zeit verschlossene Depots Kisten Koffer usw
Ausserdem haben wir kleineStanlsehrankfäeher

sogenannte Sparkassen Safes

in unserer Stahlkammer aufgestellt die wir zum
Preise von

FII 4 für das Jahr
vermieten

Die Besichtigung unserer Stahlkammer ist
jederzeit gern gestattet

Vermietungs Bedingungen sind an unserer Kasse
erhältlich

Paul Schauseil 60 bahn
Halle S

Patentanwalt Eyok
Leipzigerstr 566 Halle a S Tol 3457

Künstliche Zähne
Plomben Stiftzähne Reparaturen etc

CEwelggesehütto Breeden und Beuthen O So

c
ZD2

Juni Juli August
beLellgehaftrefven

Oberitalien Adriu
Dalmatien Montenegro
Hochnalpon Kopenhagen,
Stockholm Bretagne

Pyiennen
u andere beliebige Reisen
Ausküntte und Programme

Kostentrei durch
Karl Riesol s Reisehbureau

22222 Unter d
BHrenwhoh Derkauf
der Arbeitsſtätte der Ev Stadt

miſſion Weidenplan s
Telephon 1036 von 12 zeähgr1 Korb 45 Pfg 10 Körbe 4 t
30 Körbe 11 50 Mk frei ins Haus

Nur gutes Kiefernholz

2

Aſchersleben Darre

Von Sonntag den 9 d Mis ab habe ich
wieder eine große Auswahl erſtklafſiger

belgiſcher Arbeitspferde
Ferner empfehle ich preußiſche Reit und Wagenptferde ſowie
Oldenburger Ackerpterde ſchwerſten Schlages und ſtelle die
ſelben unter kulanter Bedienung und ſoliden Preiſen zum Verkauf

Bernhard Schwabe Jnh A Merz

Wir haben eine prachtvolle Auswahl und
empfehlen als ganz besonders haltbar u billig

Saffianlecertasohen

zu Z 85 59 25 50 00 u 50 K

C F Ritter Halle a S
Leipzigerstrasse 90

Mitglied des Rabatt Spar Vereins

Nr 10 Tel 425

Elehtrische Anlagen

jeder Art und Größe

Ia Ja g d 2 16
Zentralheizungen

dieker O arebur

elrte alen
Luntalheleing

mer m
Anladen n

kered

Rekerenzenlisto zu Diensten

Willy Muder am Leipziger Turw

Neue Promenade I6 Eoke Leipzigerstr
Zahlreiche Anerkennungen Teilzahlung Telephon 3483

eGebrüder Baensch
Dölan bei Halle S

Poſt u Eiſenb n Fernruf Halle 1137Geſchäftsbegründung 1872

Schamottefabrikate
für alle gewerblichen Zwecke in hochfeuerfeſten hoch

baſtſchen hochſaueren und ſäurefeſten Qualitäten
Schamottemörtel u Feuerzement

ſertig zum Gebrauch
Stampfkaolin für Eisengiessereien

KKnunolin und Ton Gruben

Ein gervonagendes Perdennigr u Krüftigungsmittel

ſind Beſon zu einpfehlen bei Nervenſchwächede Lecithine Schlaſſoſigkoit Sintarmut ſt
für Kinder und Erwachfene

Lecinervin Lecithinmilcheiweiß auch in Tabletten zu Ab 3
Lecithin Kraftuahrung auch in Pillen zu Ah 50 u Ah 50
Lecithin Nährschokolade zu A 50 beſonders für Kinder

geeignet
Kola Lecithinschokolnde zu 6 50 ein höchſt bewährtes

Nerven Anregungsmittel
Lecithinhüämnatogenmalzextrakt zu A6 3 beſonders für

Blutarme Wöchnerinnen
General Depot u Verſand Löwen Avpotheke Halle g Fs

Am Markt 53
Magen Leber Darm Nerven
Mopdorfer Heilwasver

Trinkkur Un vergleichliche Wirkung
Helmbold Co Leipzigerstrasse Bahnhofs Apotheke
Delitzscherstr M Rädler Rannischestr Max Otto Steinweg Walhalſa Drogerie Magdeburgerstr Löwen Apotheke
am Markt Engel Drogerle Magdeburgorstr H Pfum
Ladw Wuehererstr 75 Hallmarkt Drogerie Dreyhaupt
strasse 2 Carl Otto Büsoh Leipzigerstr 63 Haupt Nieder

lage Cari Sohaeſfer Lauebstudterstr 14 el 3958
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